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近几年，台湾作家、艺术家蒋勋颇受瞩目，他的《孤独六讲》《生活十讲》等书广受好评，最近又推出了新作《少年台
湾》。他解析《红楼梦》《清明上河图》也是受众颇多。其原因，是因为蒋勋谈的是美学，也是生活。“生活美学”加上天生的
好嗓子，让蒋勋成了最流行的美学大师。
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蒋勋 I “生活美学”传道者

蒋勋

1947年生于西安，祖籍福建长乐，成
长于台湾。“中国文化大学”史学系、艺术
研究所毕业，后赴法国巴黎大学艺术研
究所。曾任《雄狮美术》月刊主编，先后
执教于中国文化大学、台湾大学等，现任
《联合文学》社长。著有诗作、小说、散
文、艺术评论等，代表作有《孤独六讲》
《生活十讲》《天地有大美》《汉字书法
之美》等。

蒋勋大学念的是史学系。受诗人痖弦影响，他原想

投身戏剧领域，可当时台湾戏剧界的流行观念与他格格

不入，只好忍痛转向。在改投美术系、哲学系遭家人反对

后，蒋勋进入了“中国文化大学”史学系。

“以往我对文艺的爱好是主观的，但经过史学训练

后，我开始把文学艺术摆回其所在的时代背景、社会环境

中，而不再停留在少年时期那种浪漫的主观判断上。”蒋勋

说，历史学背景让他得以从“主观感性艺术”走向“知性客

观的艺术史研究”。读他的《写给大家的西方美术史》《写

给大家的中国美术史》《美的沉思：中国艺术思想刍论》等

书，听他讲解《寒食帖》《清明上河图》，皆能窥出史学的

门径。

但为什么将史学方法运用于探究艺术，而不是单纯

的研究历史？因为那些血腥残酷的历史事件令敏感的蒋

勋倍感恐惧，“权力争夺真是好可怕。”唯有艺术，才能抚

慰和提升人性。他举例说，明亡后石涛、八大山人等优秀

人物都走上了艺术道路，是想获得超越于政治之上的价值

观。“当前朝的仇恨消失，我们才发现，他们在艺术上营造

了崭新的视觉空间，为后人理解当时人的精神世界提供了

线索。”所以，艺术才是永恒的。

随后，蒋勋在台北故宫博物院艺术研究所读了两

年，在名师指点下，钻研历代文物。为他日后讲先秦、讲唐

诗、讲宋词、讲红楼，奠定了国学根基。

1974年蒋勋赴巴黎留学，严格的美学训练、广泛的美

学实践使他迅速成长起来，尤其对“还原法”情有独钟。所

谓还原法，指将艺术作品还原为作者的风格，再进一步

还原到作者所处时代的风格，最后还原出当时的社会环

境、现象。这对蒋勋影响深远，基本构成了他的美学探索的

路径。

西方“异文化”也提供了反照中华文化的资源。游历欧

洲的时候蒋勋发现，欧洲人强调独立，年轻人敢满世界地

闯，活得自我、潇洒。相反，华人总爱挤作一团，每个人都很

委屈，“是不是中华文化已经老了，失去了动力和勇气？”他

自问。追问数十年的结果是写出了《孤独六讲》《天地有大

美》等。

留学回来后蒋勋被纳入学院体制，讲课、研究、发论

文，履历在逐步升高。有一天，他却辞职了，“生命一旦稳定

就没有危机感，生活就没有活力。”另一方面，蒋勋觉得大

学里的高头讲章离普通人太远，离生活太远，“而远离了日

常生活，美又在哪里呢？”

从1980年代起，蒋勋在新竹科技园区的IC之音开

课，主讲“美的沉思”。起初除了“小猫两三只”，乏人问

津。但渐渐有了人气。蒋勋勾勒出的听众形象是：“名校毕

业生，三十七八岁，企业骨干，有期权、股票分红，很多年

没休假，一直熬到过劳死。”刚开始他们是很功利的，一上

来就问：“我女儿五岁，学钢琴好还是学小提琴好？”蒋勋

答：“你先不要管钢琴还是小提琴，你可不可以每天抱抱

她，让她感受父亲的体温？”

这其实就是蒋勋提倡的“生活美学”——通过生活的

细节领悟美、感受美。

由于讲得好、讲得入心，名气越来越大，林青霞说蒋

勋是她的“半颗安眠药”。豪门贵妇也结伴来到“红楼梦私

塾”。讲到贾琏在外包养尤三姐时，蒋勋注意到，她们是有

感触的。

更多时候蒋勋是讲给普通人听，特别是讲给年轻人

听。凡有华人的地方他都愿意去讲一讲，并管自己叫“美学

传道者”。蒋勋觉得，中国人活得太累、太委屈，如果能从生

活中发现美、从美中发现自我，境遇就会好得多。

谈孤独：懂得孤独，才有自我
生活周刊：您最打动我的一本书是《孤独六

讲》，您逐个分析了情欲孤独、思维孤独、语言
孤独、伦理孤独等等，您很小就感受到了孤独？

蒋勋：是。十三四岁开始发育，但我不知道发生

了什么，只是觉得身体里有东西在骚动，可难以启

齿，不敢跟爸爸妈妈讲，不敢告诉老师，很恐慌，自

己偷偷地探索，觉得特别孤独。很偶然的，我读到

了《红楼梦》，当我看到贾宝玉也有性幻想，有梦

遗，吓了一大跳！曹雪芹告诉我，贾宝玉13岁了，你也

13岁了，发生这些事情是不意外的。《红楼梦》的及

时出现对我是一种救赎，让我知道了如何面对、处

理自己的孤独。

生活周刊：这种孤独不仅仅来自于童年经
验吧，您还出版了《因为孤独的缘故》《苍凉的
独白书写》等书，包括新作《少年台湾》，都在反
复申诉着孤独。您也谈到过，我们的氛围会让人
的孤独感更强烈。

蒋勋：是。在汉字里“孤”和“独”都不是好

字，失去父母照顾的小孩叫孤儿，没有小孩照顾

的父母叫独居老人。我们非常怕孤独，所以你一

生都没有独立的自我，你永远处在各种人际关系

里——你是爸爸妈妈的儿子、女儿，你是丈夫的

妻子或妻子的丈夫，你是老师的学生或学生的老

师……你的自我系于他人身上。

这样就能逃避孤独了吗？不是的。有自我才能

对话，即便身处沙漠，你还可以跟星空，跟狐狸、黄

羊对话。但你没有自我，就算生活在城市当中，人

跟人也是不对话的，甚至害怕别人。华人那么爱热

闹，就是缺乏安全感，太孤独。

生活周刊：您认为这与传统文化有关，在这
方面，您一直批评儒家。

蒋勋：非常批评。儒家文化有了不起的地方，但

对私生活太严厉，阻碍年轻人发展独立的自我。我

小时候在房间里看书，大概每过十分钟，妈妈就会

来看一看我在干什么。我发现我的学生，问他任何

问题都很犹疑，最好回家先问问爸爸妈妈。我很奇

怪，你都20岁了，没有自己的主张吗？父母是爱你，可

最后却以爱你的名义使你失去自我。

生活周刊：所以大陆有网友组建了“父母皆
祸害”小组，您怎么看？

蒋勋：我当然不认为父母是祸害，可是整个华人

世界确实存在这样的问题，那就是家庭太保护孩子

了，把少年人的思想都框住了。讲不好听一点，家庭真

的变成了牢笼，我们一辈子活得好委屈。

生活周刊：所以您主张要向西方文化学习
面对孤独的态度。

蒋勋：是。在欧洲读书时我发现，他们从小就

把孩子训练成独立的个体：你是我的小孩，但你

的意见是独立的，我尊重你。意大利歌曲《我的太

阳》，太阳叫Sole，唯一的意思。他们认为孤独是

唯一，是与众不同，是做你自己，所以孤独是伟大

的。这个观点我不仅在台湾讲、在大陆讲，世界各

地有华人的地方我都在讲，我写了那么多孤独的

书，就是希望帮助那些在儒家训练系统中成长的孩

子能独立思考。


